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Poblador: ..... hemos salido personas mayores, que somos jefas de hogar, que hemos 
progresado, en mi caso, por ejemplo, falta un dormitorio, lo estábamos logrando y 
quedó a medias porque salgo del proyecto. 
 
S.E.: O sea, no queda a medias, porque vas a tener una remuneración igual a la que 
tienes ahora. 
 
Pobladora: No puedo entrar a ninguna industria a trabajar, por la edad. 
 
S.E.: Bueno, eso es lo que se está tratando de hacer. Yo lo que quisiera, primero, me 
alegro mucho de lo que ha planteado el ministro de Hacienda y quise venir con el 
ministro, con las demás autoridades, acá está el alcalde, concejales, está el intendente, 
está el gobernador, están los parlamentarios, ver acá en terreno qué es lo que está 
ocurriendo en Lampa, y lo que está ocurriendo en Lampa no es distinto de lo que está 
ocurriendo en otras comunas del país. Y como ha dicho muy bien el ministro, 
comenzamos con 100 mil personas, ahora hay más o menos 50 mil, a lo largo de Chile.  
 
Y lo que estamos viendo es, este programa va a terminar en diciembre. Cómo hacemos 
para que a diciembre las personas puedan tener un trabajo más allá de diciembre. 
Entonces, si es un proyecto del Fosis, o si es un proyecto, como el que estaban allí, el de 
las arañitas ahí tejiendo todo el día, cómo se puede hacer. Les pregunté ¿sabían tejer?, 
no, no sabían tejer antes. Ahí hay 25 mujeres jefas de hogar que ahora tienen una 
habilidad, hacen cosas bonitas con sus manos. Cómo hacemos ahora para que eso que 
aprendieron sigue siendo una fuente de ingreso, siguen ganando plata después de 
diciembre. 
 
¿Podemos hacer una pequeña empresa en Fosis? ¿Podemos hacer un núcleo de manera 
que esos 25 sigan? Ahora que ya saben, van a seguir de ajuares y se van a dedicar a 
hacer chalecos azules para los liceos, ¿verdad? 
 
Entonces, hemos aprendido, no se trata solamente de dar una cantidad de dinero para 
pasar este período malo, se trata de aprovechar para salir con un conocimiento, una 
profesión, algo que se puede seguir haciendo, una habilidad. Y ese es el sentido de 
decir, entonces, "bueno, si vamos de aquí a diciembre, mire, es re'fácil seguir con el 
programa tal como está de aquí a diciembre". Yo asumí el 11 de marzo, un día sábado, 
el día lunes 13 de marzo me fui a un programa igual que éste, en otra comuna de 
Santiago, y les dije "mis amigos, este programa dura hasta diciembre. Pueden trabajar 
tranquilos". Y así ha sido. Hoy día estoy acá, en agosto, con el ministro, decimos lo 
mismo. 
 
Pero mi problema es qué pasa después de diciembre, cómo las arañitas se organizan 
para poder seguir ganando también su dinero después de diciembre. Y eso es lo 



importante. Y yo estoy consciente también que es difícil encontrar empleo, ayer o 
anteayer, con motivo del día del niño, anduve cerca de la estación Mapocho, es cierto 
que estaba dedicado más bien a mirar niños, pero se me acercaron varias señoras y 
algunas me dijeron "señor, haga algo por nosotros. Tengo más de 50 años y no puedo 
encontrar trabajo". Bueno, eso es lo que estamos haciendo aquí, ¿verdad? 
 
De manera que usted pueda tener la seguridad que va a seguir ganando un dinero por lo 
que usted aprendió en estos meses. 
 
Entonces, qué es lo que hemos hechos. Hemos hecho, primero, hable usted con los 
hombres que están aquí, con varios de ellos conversé. ¿Dónde trabajaban antes? En la 
construcción. Uno me dijo que era carpintero, el otro me dijo que era albañil. Si 
echamos a caminar la construcción, porque a la gente de Vivienda o a Obras Públicas le 
decimos que llamen ahora rápido a hacer licitaciones, ¿qué es lo que vamos a hacer? 
Vamos a tirar para arriba la construcción. Eso es lo que ha dicho el ministro. 
 
Pero aquellos otros, las mujeres jefas de hogar, en general no le pegan mucho a la 
construcción, algunas aquí le pegan bastante, pero va a ver usted, espérese un poquito 
de tiempo más no más. Pero por ahora, ya. Entonces, ahí tenemos que ver otro tipo de 
actividades. Y por eso hemos planteado actividades que se hagan en el Fosis, 
actividades que se hagan en el Sence, que les permitan a las mujeres también tener eso. 
 
Y lo que yo les quisiera decir es, el compromiso de apoyarlas a poder salir adelante, yo 
no quiero un país que discrimina a la mujer por ser mujer o que discrimina a la mujer 
porque tiene más de 50 años. Yo quiero un país donde cada chileno, cada chilena, que 
tiene su dignidad, no quiere que le regalen plata, quiere que le den una oportunidad para 
seguir trabajando. Usted está orgullosa de lo que está haciendo, ¿verdad?, y usted dice 
"¿Y yo por qué no puedo seguir? Claro que voy a seguir trabajando y voy a seguir 
teniendo un ingreso y con ese ingreso puedo hacer el dormitorio que está a mitad de 
camino, terminando?". Bueno, eso es lo que queremos hacer, y eso es lo que vamos a 
hacer. Y por eso estoy aquí. 
 
Pobladora: Yo estoy contenta con el trabajo, pero soy una persona enferma, epiléptica. 
Se termina esto y yo no voy a tener más trabajo, nunca más. 
 
S.E.: Bueno, yo creo que algo bien importante, está en condiciones, yo sé que en estos 
programas hay mucha gente que ha trabajado por primera vez, y por primera vez en 
estos programas han tenido un ingreso. ¿Podemos ahora, a partir de este programa, 
capacitarla, formarla, de manera que usted pueda tener, con otras compañeras igual que 
usted, un pequeño trabajo que lo siga desarrollando? Y si lo sigue desarrollando, es 
cierto, la epilepsia es una enfermedad como cualquier otra, y todos tenemos alguna 
enfermedad, de algún tipo, yo sé el problema de la epilepsia, pero usted, entonces, 
puede tener su propio esfuerzo para seguir trabajando. Hagamos la prueba, a ver si 
podemos seguir adelante trabajando en enero, febrero, marzo, para después, en lo que se 
va a hacer acá en Fosis o en Sence. ¿Me entiende? O sea, esto mismo que se está 
haciendo ahora, usted se organiza y vende su trabajo, y le van a pagar por él. Pero 
seamos capaces de hacerlo, porque si no, usted se da cuenta, es muy injusto un país que 
la mujer cuando llega a los 40 ó 50 años ya no puede volver a trabajar. ¿Por qué vamos 
a perder esa fuerza de trabajo?  
 



Y si estamos acá, entonces yo quisiera decir tres cosas: primero, como dijo el ministro, 
todos van a tener un trabajo hasta el 30 de diciembre, que fue mi compromiso; segundo, 
en el intertanto, vamos a hacer esfuerzos porque las personas que están en estos 
programas puedan insertarse en programas más permanentes, sea porque van a trabajar 
en empresas como la construcción u otras, o sea porque van a formar grupos para seguir 
trabajando después de diciembre.  
 
¿El Fosis qué es lo que es? El Fosis es un programa que le permite a ese grupo de 
mujeres que están allá en las arañitas, que me hicieron esa presentación de ajuares, 
seguir trabajando ahora con un programa que ellas manejan, con apoyo que nosotros le 
damos y que ellas venden su trabajo, y eso sigue para adelante. 
 
Tercer compromiso, que me parece igualmente importante, cómo seguimos trabajando 
para que este país que este año va a crecer un 6% vuelve a crecer el año próximo, y de 
esa manera mantengamos el nivel de creación de empleo. Y si tenemos empleo, 
tenemos un buen nivel de vida, podemos dedicarnos también a otras cosas. Podemos 
dedicarnos a la cultura, podemos dedicarnos a la poesía, aquí está La Batucana con 
nosotros, y claro, eso forma parte de las cosas que hay que hacer. 
 
Entonces, mi otro compromiso es, junto con cómo una economía que tira para arriba, 
generamos espacios en este sentido. Acá, gracias a este programa vamos a tener una 
plaza hermosa, distinta a la que teníamos antes, pero queremos una plaza también para 
que los jóvenes puedan ocuparla para sacarlos de la drogadicción. Y paso un aviso, en el 
presupuesto del año próximo va a haber también un programa especial, en que vamos a 
contratar a jóvenes como monitores, para que los a los jóvenes les enseñen a hacer 
deporte, a bailar, a cantar, a dibujar, a escribir, y abrir los establecimientos 
educacionales después de las 6 de la tarde, de manera de poder usar esos espacios. Eso 
es muy importante, y eso lo vamos a hacer a través de los municipios, y para eso 
estamos generando los recursos, de manera que también, así como estamos resolviendo 
el tema empleo, abordemos lo otro. 
 
Y yo quisiera en torno a esas tres cosas, el programa se mantiene hasta el 31; dos, en el 
intertanto buscamos la inserción de la gente para allá del 31; tres, vamos a mantener las 
palancas de la economía lo suficientemente sólidas para ser un país que sigue creciendo. 
Porque, en el fondo, ¿qué es lo que queremos? Que Chile crezca, pero ese crecimiento 
llegue a todas partes, llegue aquí a Lampa, a través de un programa de empleo, llegue 
aquí a Lampa a través de programas de construcción, o llegue aquí a Lampa, porque si 
Chile está creciendo tenemos un par de pesos más, llegue aquí a Lampa a través de 
programas culturales, a través de programas que hagamos con los jóvenes y que los 
jóvenes tengan una inserción mejor. Ese es mi compromiso. + 
 
Poblador: Agradecemos el esfuerzo que están haciendo ustedes de venir aquí. Eso se 
llama "gobierno del pueblo". Pero a su vez, quiero manifestarle mi preocupación 
personal. De ahí que interprete el pensamiento de mis demás vecinos, no sé. Pero yo he 
tenido de vuelta de la industria tres currículum que he mandado. He pasado muchas 
etapas en las industrias, pero la edad me ha perjudicado. Hay un tope de 35 años en las 
empresas. Hay empresarios que están atornillando al revés, no quieren cooperar con el 
pueblo. Nosotros aquí no estamos rechazando los cursos, que quede claro, hemos tenido 
conflictos internos dentro de nosotros mismos aquí en el pueblo, porque unos los 
aceptan, otros los rechazan, que el gobierno y que aquí, que allá.  



 
Pero mire, usted vino a explicar con el señor ministro el planteamiento de los proyectos, 
la esencia de los proyectos. Nosotros aquí, el cuerpo administrativo que hemos tenido 
en la Municipalidad ha sido de lo mejor. ¿Que se han cometido errores?, sí. Yo estoy 
expresando mis palabras para limar todas las asperezas que hemos tenido antes de su 
venida. Ahora nos quedó claro. El que habla salió llamado por segunda vez. Obligado a 
la primera, la segunda obligado, no me interesa. Yo voy a ir a los cursos, con cincuenta 
y tantos años voy a ir, porque nunca es tarde para aprender. 
 
Pero, ¿qué pasa? El Sence paga una cantidad, pero el problema puntual que tenemos 
ahora, que con 40 mil pesos, 40 mil pesos que nos va a dar el Fosis, para un jefe de 
hogar, lo encontramos poco. Esa ha sido la cantidad que nos han dicho a nosotros. Más 
allá, el señor ministro no dijo las cantidades. No sé si las deja a las instituciones que nos 
van a... Pero el Sence tiene una diferencia en el pago, Fosis tiene otra diferencia. Es 
cierto, nos van a capacitar, nos van a dar las herramientas para esa microempresa, esa 
pequeña empresa, yo soy de la construcción, soy maestro pintor, carpintero, albañil, 
quedé enclavado en este pueblo y lo quiero, pero lo único que yo le pido es que no sea 
obligatorio, que la persona vaya voluntariamente, que se le dé la oportunidad a todos los 
jóvenes. 
 
Señor Presidente, yo no temo a las represalias, no creo que en este pueblo haya 
represalias, pero si tenemos que decir las cosas.... 
 
S.E.: Eso era antes, ahora no hay represalias. 
 
Poblador: ... sufrimos harto tiempo con eso, si tenemos que decir las cosas digámoslas 
aquí, como corresponde, derechamente. Porque aquí hay sistemas que están buenos y 
sistemas que pueden estar malos, y si a usted el pueblo se lo dice, si el pueblo lo sacó, 
señor Presidente. Mire las empresas, algunas empresas están atornillando al revés, 
algunos empresarios de la locomoción están atornillando al revés, no tenemos 
beneficios. Vea usted el consultorio, en el consultorio también hay gente profesional ahí 
en el consultorio, pero no pueden hacer nada porque los recursos todavía no les llegan. 
Es cierto que le estamos pidiendo mucho, es cierto que usted de repente se ve acosado 
por las necesidades que la gente tiene, pero hemos dado varios pasos para llegar a esto. 
Si es democracia, también practiquemos la democracia. Permítannos que el pobre le 
diga "señor Presidente, yo tengo este problema, no puedo ir a los cursos, pero denme la 
oportunidad de iniciar una actividad en otra cosa". El Fosis nos va a dar 40 mil pesos. 
Yo con 40 mil pesos, señor Presidente, le digo honestamente, mensual no voy a vivir. 
Pero si tenemos que sacar esto adelante, lo vamos a hacer. A lo mejor vamos a estar 
golpeando la municipalidad por un paquete de mercadería, lo vamos a hacer, pero 
vamos a sacar adelante esto. Pero había mucha juventud aquí en el pueblo, mucha 
juventud que se va a beneficiar con esto. Y yo le pediría a todos los jóvenes que están 
aquí, que no han querido inscribirse en estos proyectos, que se inscriban, se 
perfeccionen, porque ustedes van a ser el futuro de mañana, van a heredar todo esto que 
usted nos está entregando. 
 
S.E.: Bueno, yo quiero agradecerte, en primer lugar, tus palabras y tu franqueza, y así se 
debe hablar. Los programas estos se han hecho con un tremendo esfuerzo, todas las 
cosas pueden perfeccionarse, podemos estudiar los distintos planteamientos que tú 
hiciste, pero lo que yo les quiero decir es que si he venido hasta acá, es como lo he 



dicho permanentemente desde que estoy en la Presidencia, tengo la clara conciencia que 
mi obligación es hacer que el progreso llegue donde está la gente más modesta. Porque 
es muy fácil que Chile crezca, anoche llegó el Presidente Fox, de México, el nuevo 
Presidente, y me dijo una gran verdad, me dijo, "si es muy fácil que los países crezcan; 
lo difícil es cómo hacemos que ese crecimiento llegue a los más pobres, a los más 
humildes". Y de eso se trata, y por eso estamos aquí. 
 
De manera que vamos a estudiar las cosas que tú has dicho y ver de qué manera se 
pueden mejorar. Pero lo que yo les quiero decir a todos ustedes es que tengan la 
seguridad que son escuchados y que tenemos la mente y el corazón puesto en cómo 
resolver el problema de los más modestos. Por eso estamos aquí, por eso vine con el 
ministro y autoridades, y les agradezco mucho que me hayan escuchado y le agradezco 
mucho alcalde que nos regaló este hermoso día. Muchas gracias. 
 
Declaraciones de S.E. 
 
S.E.: ...una visión más allá de diciembre, eso es lo que estamos tratando de explicarle a 
la gente, estos programas van a terminar en diciembre. En consecuencia, es mejor ahora 
buscar las posibilidades de estar en programas de trabajo, puestos de trabajo que van 
más allá de diciembre. ¿Por qué?, porque como dijo el ministro, la economía va a ir 
creciendo y al crecer la economía esos programas de trabajo van a continuar más allá de 
diciembre. 
 
Periodista: ¿Y si a esa fecha, 31 de diciembre, aún quedan personas que no han podido 
reubicadas, usted no podría estudiar la continuación del plan? 
 
S.E.: Bueno, por ahora lo que tenemos es la decisión, dado el ritmo que lleva la 
economía, lo que ha ocurrido aquí, hoy día tenemos la mitad de gente que teníamos 
hace 6 meses atrás, y en consecuencia, confiamos que con el crecimiento de la 
economía el grueso de la gente va a encontrar trabajo antes de diciembre. 


